
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Aos dois dias do mês de junho do ano de dois mil e dezesseis, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para 3ª 3 

Assembleia Geral Ordinária de 2016, na Associação dos Municípios da Microrregião do 4 

Vale do Paranaíba (AMVAP), situada na Av. Antônio Thomaz Ferreira Rezende, 3.180, 5 

Distrito Industrial, em Uberlândia/MG, para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram 6 

encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 01 - Abertura com verificação de 7 

presença e quórum; Item 02 - Leitura do expediente e informes; Item 03 - Aprovação 8 

das atas da 2ª Assembleia Geral Ordinária (07.04.16) e da 3ª Assembleia Geral 9 

Extraordinária de 2016 (19.05.16); Item 04 - Apresentação e votação do retorno da 10 

baixa em diligência do Processo de Outorga 2257/2016; Item 05 - Ações e 11 

posicionamentos a serem tomados pelo CBH Araguari em relação a barragem de 12 

rejeitos no município de Tapira/MG; Item 06 - Apresentação e votação da Revisão da 13 

DN 05/2012 sobre as Normas e Procedimentos das Câmaras Técnicas; Item 07 - 14 

Apresentação e votação da Revisão do Plano Plurianual de Aplicação; Item 08 - 15 

Pronunciamento sobre o período de seca; Item 09 - Projeto de Fitorremediação; Item 16 

10 - Concessão de patrocínios (GECBH/IGAM); Item 11 - Atividades ABHA; Item 12 - 17 

Atividades CTPlan; Item 13 - Atividades CTIL; Item 14 - Atividades CTOC; Item 15 - 18 

Outros assuntos. Membros presentes: Hideraldo Buch, Allan de Oliveira Mota, Alberto 19 

José de Almeida, Iléia Pereira Chaves Abdulmassih, Marina Lígia de Oliveira Rocha, 20 

Maurício Marques Scalon, Bruno Gonçalves dos Santos, Reginaldo José de Oliveira, José 21 

Maria Reis, Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio Pereira Paiva, Guilherme Coelho 22 

Melazo, Thiago Alves do Nascimento, Isabella Chaves do Nascimento, Maria Lúcia Furtado 23 

Coelho Campos, Adalto Ribeiro Franco, Paulo Alves Cardoso, Antonio Giacomini Ribeiro, 24 

Geraldo Magela Mendes, Ivone Aparecida Borges, Geraldo Silvio de Oliveira, Maria Martins 25 

Pedrosa, Joaquim Menezes Ribeiro da Silva, Gustavo Bernardino Malacco da Silva, Sylvio 26 

Luiz Andreozzi, João Eduardo Della Torres Ferreira. Presente por procuração: Reinaldo 27 

Santos de Rezende representando Hermógenes Vicente Ribeiro. Membros ausentes com 28 

justificativa: Cyntia Goulart Corrêa Bruno Ribeiro, Wilson Pereira Barbosa Filho, Antônio 29 



  
 

 

  

Augusto Melo Malard, José Alencar Morais Júnior, José Antônio Leandro, Ricardo Lúcio 30 

Alvarenga, Graciene Maria Guimarães, Daniela Alves Rezende, Dirce Aparecida Ferreira 31 

Marques, Luciano Leão Pereira, Cláudio Junio Leocádio, Luiz Henrique Martins, Jean de 32 

Carvalho Breves, Jadir Silva de Oliveira, William Pereira Rodrigues. Convidados: Ronaldo 33 

Brandão Barbosa (ABHA), Ketria C. Walter (FIMEG), Sérgio Leal (ABHA), Siomar Rezende 34 

(DAME), Michel Sinclair Rodrigues (APEA TMAPS), Marco Túlio Azevedo Andrade 35 

(Tecnomin), Marcus Cruz (VOGBR), João Emílio Franco (VALE), Ilídio Mundim (SUPRAM), 36 

José Roberto Venturi (SUPRAM), Lucas Gonçalves de Souza Cruz (MB Engenharia), 37 

Roldão de Faria Machado (Prefeito de Tapira), Marcos Gonçalves Costa (Prefeitura de São 38 

Roque de Minas), Florence Rodrigues Vieira (Prefeitura de Tapira), Leandra Goulart 39 

(Prefeitura de Tapira), Letícia Maria Lara Guimarães (Prefeitura de Tapira). O Presidente 40 

do CBH Araguari, Antonio Giacomini Ribeiro, inicia a reunião dando boas-vindas aos 41 

presentes e no item 01 solicita que os conselheiros sejam mais pontuais, pois as 42 

assembleias estão iniciando após o horário estabelecido devido à necessidade de 43 

estabelecimento de quórum. Giacomini sugere que as próximas pautas sejam alteradas, 44 

colocando o item “outros assuntos” logo após o início das reuniões. O Presidente do Comitê 45 

informa que as diretrizes mínimas para os Regimentos Internos dos Comitês de Bacias 46 

Hidrográficas foram aprovadas na última reunião do Conselho Estadual de Recursos 47 

Hídricos (CERH) e que não houve grandes mudanças em relação ao que já dispõe o 48 

Regimento Interno do CBH Araguari, comunica, ainda, que a Câmara Técnica de Assuntos 49 

Institucionais e Legais (CTIL) do Comitê irá coordenar a revisão do Regimento Interno do 50 

CBH e a elaboração dos Regimentos Internos das Câmaras Técnicas. Dando continuidade, 51 

no item 02, o Secretário Executivo do CBH, Thiago Alves do Nascimento, faz a leitura das 52 

correspondências recebidas, das justificativas de ausência e das substituições de 53 

conselheiros. Logo após, Giacomini coloca as justificativas em regime de votação, sendo 54 

todas aprovadas por unanimidade. No item 03, Thiago Alves informa que as atas das 55 

reuniões anteriores foram enviadas a todos com antecedência, não havendo nenhuma 56 

contribuição por parte dos conselheiros até aquele momento. Sendo assim, após votação, 57 

as atas das assembleias dos dias 07/04/16 e 19/05/16 são aprovadas cada uma com 01 58 



  
 

 

  

(uma) abstenção. O Presidente do CBH informa que no dia 09/06/16 acontecerá, em Iraí 59 

de Minas, o Seminário “Conceitos Ambientais e Zoonoses na Bovinocultura”, em que irá 60 

ministrar a palestra sobre o Zoneamento Ambiental e Produtivo (ZAP) do Rio Bagagem, 61 

ficando todos convidados a participar do evento. Em seguida, para conduzir o item 04, o 62 

Vice-Presidente do Comitê, Marco Aurélio Pereira Paiva, faz um breve relato sobre a 63 

discussão ocorrida na última plenária sobre o Processo de Outorga 2257/2016 da empresa 64 

Vale Fertilizantes, e após esclarecimentos, a palavra é passada para o representante da 65 

Vale, João Emílio T. Franco, que apresenta as informações solicitadas pelos conselheiros 66 

na última reunião, apresenta, também, uma nova alternativa para o projeto, que implica na 67 

redução da altura da ensecadeira (de 7 metros para 2 metros), com o objetivo de eliminar 68 

o acúmulo de água sobre a área alagável e que, consequentemente, aumentará a extensão 69 

do canal de desvio. Em seguida, o Coordenador da Câmara Técnica de Outorga e 70 

Cobrança (CTOC), Michel Sinclair Rodrigues, faz a leitura do Parecer Técnico da CTOC - 71 

alterado devido à proposta da segunda alternativa (redução da altura da ensecadeira). Após 72 

os questionamentos, para conhecimento dos presentes, o representante da Tecnomin, 73 

Marco Túlio Andrade, responsável pelo processo de licenciamento ambiental, apresenta os 74 

programas listados no processo, os pontos de monitoramento de águas subterrâneas e 75 

superficiais dentro e fora da área da cava. Dando sequência à reunião, o conselheiro Sylvio 76 

Andreozzi (UFU) manifesta a favor da segunda alternativa apresentada pelo 77 

empreendedor. No entanto, Andreozzi questiona sobre a viabilidade da alteração do 78 

projeto, pois no ponto de vista formal, a CTOC recebeu um processo e agora está sendo 79 

analisada outra proposta. O representante da SUPRAM, José Roberto Venturi, esclarece 80 

que, só após o julgamento do CBH, que o empreendedor poderá solicitar à SUPRAM a 81 

retificação do processo, e ainda ressalta que está sendo avaliado o processo com os dados 82 

antigos, constantes no processo analisado pela superintendência, sendo aconselhado ao 83 

CBH a recomendação da segunda alternativa já que é a mais viável para o processo. A 84 

partir disso, o parecer da SUPRAM será refeito com as alterações propostas. Esclarecidos 85 

os questionamentos, Giacomini coloca o Parecer Técnico da CTOC em votação, sendo 86 

aprovado com 03 (três) abstenções de Gustavo Malacco, João Eduardo Della Torres e 87 



  
 

 

  

Marina Lígia Rocha. O conselheiro Gustavo Malacco (ANGÁ) pede a palavra e indaga sobre 88 

a participação da ABHA na análise e elaboração dos pareceres técnicos sobre as portarias 89 

de outorgas, pois, conforme a legislação pertinente, a agência de bacia ou entidade 90 

equiparada é a responsável pela análise e emissão de pareceres sobre o tema, e não a 91 

CTOC. O Gerente Administrativo e Financeiro da ABHA, Ronaldo Brandão Barbosa, 92 

esclarece que desde o início houve um equívoco da ABHA, do CBH e do IGAM, mas que a 93 

partir desse momento a ABHA irá se responsabilizar pelas análises dos processos de 94 

outorgas, sanando o problema. O Diretor Presidente da ABHA, Sérgio Leal, ressalta que 95 

não é obrigação exclusiva da ABHA conhecer os aspectos legais, e sim uma obrigação de 96 

todos. Barbosa ainda acrescenta informando que o IGAM levantou essa questão a poucos 97 

dias, pois, até aquele momento, tanto a ABHA quanto o CBH e até mesmo o próprio órgão 98 

gestão, não haviam se atentado que o procedimento realizado não estava em conformidade 99 

com a DN do CERH 31/2009. Seguindo a reunião, no item 05, Giacomini comenta que o 100 

Comitê recebeu várias manifestações de conselheiros e ex-conselheiros a respeito da 101 

barragem no município de Tapira e faz a leitura do e-mail recebido pelo ex-conselheiro 102 

Onsy Zago, solicitando providências do CBH em relação ao tema. O Presidente mostra uma 103 

reportagem publicada em um jornal impresso de alta circulação e apresenta o vídeo de uma 104 

entrevista realizada pela TV Integração com o Superintendente Regional de Regularização 105 

Ambiental, Franco Cristiano da Silva Oliveira Alves. Após a apresentação do vídeo, 106 

Giacomini questiona os conselheiros se o Comitê fará algo a respeito e, se sim, o que será 107 

realizado. Andreozzi pergunta qual o envolvimento do CBH Araguari com a barragem em 108 

questão e se houve análise do processo de outorga desse barramento pelo Comitê, e,  109 

ainda, diz que seria conveniente o CBH se manifestar em relação à reportagem do jornal 110 

Folha de São Paulo, lembrando que para isso seria necessário uma visita ao local e o 111 

levantamento de informações com o empreendedor, órgão gestor, município, etc. A 112 

representante do município de Tapira, Leandra Souza Goulart, informa que há uma equipe 113 

fazendo o levantamento de todos os dados necessários e os mesmos estarão à disposição 114 

dos interessados. Sendo assim, o Presidente do Comitê sugere que seja feito um evento 115 

no município de Tapira, com uma visita ao local da barragem e apresentações, dando 116 



  
 

 

  

espaço para o município, o empreendedor, o órgão gestor e demais interessados se 117 

manifestar. O Secretário Executivo Adjunto do CBH Araguari, Joaquim Menezes Ribeiro da 118 

Silva, propõe também que seja aberto um prazo para que os conselheiros possam enviar 119 

suas sugestões. Após discussões, fica aprovado pela plenária a realização do evento e 120 

estabelecido o prazo de 10 (dez) dias corridos a contar do dia 03/06/16 para os conselheiros 121 

encaminharem à secretaria do CBH suas sugestões. Giacomini solicita a colaboração dos 122 

conselheiros para a mobilização do evento, sugerindo que um representante de cada 123 

segmento fique responsável por mobilizar seus pares. Desse modo, fica definido os 124 

conselheiros: Allan de Oliveira Mota (Poder Público Estadual), Maurício Marques Scalon 125 

(Poder Público Municipal), Gustavo B. Malacco da Silva (Sociedade Civil) e Thiago Alves 126 

do Nascimento (Usuários). O conselheiro Gustavo Malacco (ANGÁ) solicita que o CBH 127 

verifique a possibilidade de realizar um seminário sobre as alternativas tecnológicas para 128 

barragens de rejeitos, sendo esse tema de grande relevância para a bacia. Dando 129 

continuidade à reunião, Giacomini solicita a inversão da pauta passando para o item 15. O 130 

Prefeito e o Secretário de Meio Ambiente do município de São Roque de Minas manifestam 131 

interesse em participar do Comitê e usufruir dos recursos da Cobrança pelo Uso da Água. 132 

O Presidente do CBH salienta que a eleição para o próximo mandato do Comitê ocorrerá 133 

somente em 2017 e acrescenta dizendo que o recurso da cobrança é um instrumento de 134 

gestão que deve ser aplicado na própria bacia visando garantir a quantidade e qualidade 135 

da água e que, levando em considerando que 25% da composição do CBH é preenchida 136 

pelo Poder Público Municipal, mesmo São Roque de Minas não tendo assento no CBH, 137 

eles poderão articular entre seus pares em favor de seu município. No item 06, o 138 

Coordenador da CTIL, Thiago Alves do Nascimento, faz um breve relato das 02 (duas) 139 

Reuniões Conjuntas das Câmaras Técnicas (CTs) realizadas com o objetivo de estabelecer 140 

as normas para o funcionamento das mesmas. Nascimento salienta que muitas 141 

informações contidas na minuta do conteúdo mínimo dos regimentos internos foram 142 

consagradas no documento, no entanto, como a minuta teve algumas alterações em sua 143 

aprovação pelo CERH, as CTs deverão rever a DN que elaboraram, acrescenta ainda que 144 

com a revisão do Regimento Interno (RI) do CBH poderá haver adequações que 145 



  
 

 

  

acarretarão alterações no Regimento Interno das Câmaras Técnicas. Assim sendo, Thiago 146 

questiona a plenária se não seria melhor aguardar as alterações do Regimento do CBH 147 

para depois analisarem o das Câmaras Técnicas, evitando assim o retrabalho. O 148 

conselheiro Sylvio Andreozzi (UFU) pergunta se poderá haver diferença entre as normas e 149 

procedimentos estabelecidos para o CBH com os das Câmaras Técnicas. Gustavo Malacco 150 

(ANGÁ) solicita que seja feita uma consulta jurídica ao IGAM sobre o tema. Após 151 

discussões, fica aprovado por unanimidade que a CTIL juntamente às CTs apresentará os 152 

Regimentos Internos em outra oportunidade. Giacomini ressalta que, os CBHs Mineiros 153 

terão o prazo de 180 (cento e oitenta) dias, a partir da data de publicação da Deliberação 154 

do CERH, para adequarem seus regimentos. Dando sequência, no item 08, Giacomini 155 

informa que solicitou a presença do Sistema de Meteorologia e Recursos Hídricos de Minas 156 

Gerais (SIMGE), para tratar sobre a escassez de água, no entanto, eles estão de greve, 157 

informa ainda que elaborou uma apresentação sobre o tema, mas que devido ao horário, 158 

esse item será abordado na próxima assembleia. No item 09 da pauta, o Presidente informa 159 

que ele juntamente aos conselheiros Sylvio Andreozzi e Marco Aurélio, e o Gerente 160 

Administrativo e Financeiro da ABHA, Ronaldo Barbosa, visitaram a Universidade Feevale, 161 

no Rio Grande do Sul, nos dias 28 e 29 de abril, com o objetivo de buscar informações para 162 

estudar a viabilidade da aplicação do método de fitorremediação para tratamento de 163 

efluentes na bacia hidrográfica do rio Araguari. Ronaldo explana sobre a parte legal e 164 

burocrática do processo. Giacomini informa que participou de reunião com a FEAM, sendo 165 

eles favoráveis ao método, mas que foi questionado sobre a sustentabilidade do sistema. 166 

O Presidente esclarece que, conforme a legislação pertinente, os protótipos serão isentos 167 

de licenciamento, por terem uma vazão inferior a 1 l/s, mas por garantia vão elborar uma 168 

nota técnica para começar com o acompanhamento. O conselheiro Allan Mota (IGAM) 169 

informa que há professores qualificados na Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG) 170 

que poderiam auxiliar o CBH nesse projeto de fitorremediação. Ao final da discussão sobre 171 

o tema, o Presidente sugere que seja realizado um 2º Seminário de Fitorremediação. 172 

Retornando ao item15, Giacomini avisa que no dia 09/06/16 acontecerá a reunião do 173 

Colegiado Coordenador do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas, em Belo 174 



  
 

 

  

Horizonte/MG, e como ele estará em Iraí de Minas palestrando no Seminário neste dia, 175 

indicará o conselheiro Gustavo Malacco para representar o CBH na referida reunião. 176 

Malacco solicita o apoio dos conselheiros na reivindicação da retomada do Breno Lasmar 177 

à Diretoria de Apoio aos Comitês do IGAM. O Presidente comunica que devido às 178 

passagens aéreas dos conselheiros indicados para participarem do Encontro Nacional de 179 

Comitês de Bacias Hidrográficas (ENCOB) em Salvador/BA terem sido compradas com 180 

antecedência, houve uma folga orçamentária, e conforme manifestação de vários 181 

conselheiros solicitando sua participação no referido evento, ele como Presidente do CBH 182 

Araguari solicita a aprovação do plenário para também ser custeado pelo Comitê para 183 

participar do Encontro, sendo o pedido aprovado por unanimidade. Como não houve tempo 184 

suficiente para discutirem todos os itens pautados, Giacomini sugere a data do dia 30/06/16 185 

para continuar essa assembleia. A sugestão é aprovada, ficando agendada a próxima 186 

Assembleia Geral Extraordinária para o dia 30 de junho, em Uberlândia/MG. Nada mais a 187 

tratar nessa data, encerro esta ata Dayana de Sá e Sousa, constando que a Lista de 188 

Presença anexa é parte integrante deste documento.  189 


